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宇宙は広く，無限の多様性
をもった惑星が存在します

宇宙には膨大な数の惑星が存在していて，
その少なからぬ割合が温暖湿潤な環境を
持っている条件を満たす地球型の惑星であ
ることまで判明しています。そこに生命が
生まれない方がおかしいです。

いるに決まっている
宇宙人はいると思う？

研究のインスピレーションは
朝のコーヒーの後の
ひとときに来ます。

インスピレーションの源は?座右の銘は？

NASAエイムズ研究センターにて
惑星大気実験で師事した

ビジュン・カレー（Bishun N. Khare）
博士の言葉

“Do not think a difficult 
thing as stress. Then it

becomes stressful.
Think it as a challenge.

Then it becomes something
to look forward to”.

彼はカール・セイガン（Carl Sagan）
の右腕と言われた研究者でした。
最初に聞いたときには「そんなふうに考え
られれば誰も苦労しないよ。何言っている
んだろう？」と思いました。ですが，彼の
生き様であることがわかったときに，言葉
の意味が分かった気がしました。

水泳とサイクリング
頭ばかり使った１日の最後に体を動かすこ
とは、何よりも心地よいです。

教科書を読まされて覚えてテストを受ける
ものが多い中で、図画工作だけは全く自由
にできるように感じたからでした。

図画工作
子供の頃好きだった教科は？

1992年，東京大学大学院理学系研究
科修士課程修了。米国ブラウン大学
（Brown University）地球科学科博士
課程修了（Ph.D.），東京大学理学系研
究科助教，米国航空宇宙局エイムズ研
究センター（Ames Research Center）
招聘研究員，東京大学新領域創成科学
研究科准教授ののち 2009年教授を経
て，2014年より現職。

杉田 精司
地球惑星科学専攻 
Seiji Sugita

理學の研究者図鑑

東大理学部ウェブマガジン「リガクル」では，詳しいインタビュー記事を紹介しています。QRコードからご覧ください。
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さん付けで呼び合う
フラットな人間関係

東大理学部のいいところはここ！

肩書きでなく、発言内容で議論を進めよう
とする精神の表れだから。

でも健康な生活をしてないと，コーヒーだ
け飲んでも何も浮かびません。

趣味はなんですか？

第5回



苗字名前
（肩書が入る予定）

ダミー学に活躍する海洋生物と
臨海実験所

理学の
第0回 謎

仮属臨海実験所（通称三崎臨海実験所）があ
る神奈川県三浦には，世界でも稀な豊かな

生物相をもつ海がある。三浦の海には，太平洋か
ら黒潮が流れ込み，東京湾から流れ出す人間活動
がもたらす栄養塩類がほどよく混じり合う。その
結果，きれいな海に，動物の栄養源となる植物プ
ランクトンが豊富に生産される。また，複雑な地
形が多様な環境を形成しているため，それぞれ
の環境に適応するさまざまな生物種が生息する。
128年前，明治19年に臨海実験所が創設されて
以来，多くの新種が記載され，これまでに採集さ
れた生物は動物だけでも約900種になる。多様
な海洋生物は，分類学や，多様性を生み出した進
化の研究に貢献してきた。近年は，細胞生物学や
分子生物学の進歩に伴い，海洋生物は先端生命科
学にも大きく貢献している。多様な生物の中から，
実験に適した特徴をもつ動物を選び出して研究す
れば，効率よく成果が得られるからである。たと
えば，光るタンパク質GFPはクラゲ，記憶のメ
カニズムはアメフラシ，細胞周期を調節するサイ
クリンはウニ，神経伝達機構はイカ，食細胞（白
血球）はヒトデを用いて研究が行われた。これら
の動物はノーベル賞受賞に貢献している。
　私自身も30年ほど前に，動物の発生過程にお
ける遺伝子発現調節の実験に，ウニが適切である
と判断した（図1）。当時は，動物の遺伝子の研
究はほとんどなく，特定の遺伝子を得るためには，
タンパク質を精製し，アミノ酸配列を決定し，塩
基配列を予測する必要があった。ウニを用いれば，
胚を大量に得られるため，目的が達成できる。や
がて，発生時期・組織特異的に発現するARS遺
伝子の単離に成功した。これをモデルとして研究
を行い，「遺伝子調節ネットワーク」の研究に貢
献することができた。また，リソソーム酵素とさ
れていたARSは，ウニでは細胞外マトリックス
の構成要素であることを明らかにし，マウスやヒ
トでも同様であることを示すことができた。ARS
変異による遺伝病のムコ多糖症は，有効な治療法

がなく，不治の病とされているが，細胞外マトリッ
クスとしてARSをとらえることにより治療法の
糸口が見えてきている。　当臨海実験所の教員6
名は，現在，ウニ，ナメクジウオ，ホヤ，ナマコ，
フグ，ウミシダを実験動物として用い，研究を展
開している。次は，どの生物の特徴に注目して，
生命のしくみの謎を解くのだろうか。理学部生物
学科では，磯や干潟，海底から，さまざまな生物
を採集して，約一週間かけで観察・スケッチする
実習が行われている（図2）。三崎臨海実験所で
採集できる多様な生物をじっくり観察するところ
から始め，生命科学に貢献する研究に発展させる
ことができるよう，学生たちに期待したい。名は，
現在，ウニ，ナメクジウオ，ホヤ，ナマコ，フグ，
ウミシダを実験動物として用い，研究を展開して
いる。次は，どの生物の特徴に注目して，生命の
しくみの謎を解くのだろうか。理学部生物学科で
は，磯や干潟，海底から，さまざまな生物を採集

ダミー木部細胞を誘導した葉の
様子。左図は誘導前 , 右図は誘
導後の子葉のUV励起蛍光像を
示し , 木部細胞の二次細胞壁を
構成するリグニンの自家蛍光を
表している。右下図は , 拡大写
真で , 木部細胞に特徴的な細胞
壁の様子を示す。□□□□＋□
□□□□＋□□□□■□□□□
□□□□＋□□□□■□□□□
□□□□＋□□□□■□□□□
□□□□＋□□□□■□□□□

趣味はなんですか？
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はい
宇宙人はいると思う？

夏の体育以外は
全般に好きでした

子供の頃好きだった教科は？

宮沢賢治の童話
学生さんにおすすめする本や教科書は？

橘 省吾

答えが見当たらないこと
を楽しみましょう
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「人」をどう定義するのかはわかりませんが，
生命体と呼べるものはいると思います。

田舎で育ったせいか，日常的に触れる情報が少
なく，学校で習うことはどれも新鮮で楽しかっ
たように思います。ただ，水泳が苦手だったの
で，夏の体育の授業は本当に嫌でした。

自然を理解するというのはこういうことなんだ
なと感じます。

理學の研究者図鑑

2000年大阪大学理学研究科博士後期課
程修了。東京大学大学院理学系研究科助
手・助教，北海道大学大学院理学研究院
講師・准教授を経て，2017年より現職。

インタビュー記事 ▶ 

小惑星サンプルリターン
プロジェクト「はやぶさ２」
に関わるお二人を取材し
た記事です。
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地球惑星科学専攻 
Shogo Tachibana

ボイジャー2号の惑星探査

中高生の頃，どんなことに
興味を持っていましたか？

学生のころ，ボイジャー 2号は天王星を探査
し，高校生のころに海王星に到達しました。天
王星や海王星の姿がどんなものなのか，楽しみ
に待っていました。理学部っぽく書くとこんな
感じですが，普段は，週刊少年ジャンプの続き
とプロ野球の結果を気にしていました。

読書

はい

研究の妄想が趣味に近いと思いますが，それ以
外では読書になるのかもしれません．ここ数年
は，青空文庫で小説を読んでいます。

周囲の方々や機会にめぐまれて，ここまでやっ
てくることができました。

趣味はなんですか？

自分は運がいいと思う？


